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Дмитрий СМИРНОВ

Президент обратился 
ко всем мусульманам и 
поручил правительству 
помочь Дагестану.

СИТУАЦИЯ ТЯЖЕЛАЯ
На фоне новостей о сниже-

нии заражений коронавиру-
сом по всей стране сообще-
ния из Дагестана выглядят 
тревожно. В соцсетях пишут 
о десятках умерших врачах, 
о переполненных больницах, 
о нехватке лекарств.

Владимир Путин собрал те-
лесовещание с руководством 
республики, вице-премьером 
Татьяной Голиковой, главой 
Минздрава Михаилом Му-
рашко, главой Роспотребнад-
зора Анной Поповой.

ДОМАШНИЙ ПРАЗДНИК
Глава государства обратил-

ся к мусульманам и Дагеста-
на, и всей страны, призвав их 
встретить приближающийся 
праздник Ураза-байрам дома 
(в 2020 году Ураза-байрам 
начнет праздноваться 24 
мая).

- Я знаю, как в республике 
относятся к этому праздни-
ку, как берегут обычаи, - ска-
зал он. - Знаю и то, что свя-

щеннослужители призывают 
отметить этот праздник до-
ма, отказаться от коллектив-
ных молитв и традиции со-
бираться вместе, с друзьями. 
Рассчитываю, что это авто-
ритетное слово будет услы-
шано.

Президент выслушал до-
клады главы Дагестана Вла-
димира Васильева и муфтия 
республики Ахмада Абдула-
ева. Причем именно слова 
муфтия были самыми рез-
кими - о том, что заболевае-
мость и смертность высоки, 
что проблемы с лекарствами 
действительно есть, а люди и 
даже врачи боятся болезни.

- В Дагестане треть всех за-
болевших - люди старшего 
возраста, а 10% - дети, - до-
ложила Анна Попова. - Это 
говорит о том, что режим са-
моизоляции несвоевременно 
начал исполняться.

ПРЕЗИДЕНТ ПОРУЧИЛ
 ✓ Минздраву организовать 

координацию работы с вла-
стями региона,

 ✓ подготовить перечень ша-
гов по преодолению ситуа-
ции,

 ✓ оказать помощь здравоох-
ранению Дагестана,

 ✓ поставить в республи-

ку дополнительно тест-
системы, лекарства, обору-
дование и усилить кадры.

ГЛАВНОЕ - СБЕРЕЧЬ 
ЖИЗНИ

- От усилий всех жителей 
республики, от вашей вы-
держки, ответственности, 
от строгого следования ре-
комендациям врачей зави-
сит, чтобы Дагестан быстрее 
преодолел угрозу эпиде-
мии, - обратился Путин на-
прямую к жителям республи-
ки. - Главное - сберечь жизнь 
людей. С Дагестаном будет 
сейчас вся Россия.

Елена КРИВЯКИНА

Но людям старше 
65 лет до конца мая 
придется остаться 
на самоизоляции.

В России 27 регионов готовы к 
постепенному смягчению каран-
тинных мер. При этом ношение 
масок и соблюдение социальной 
дистанции остается обязатель-
ным требованием, сообщил пре-
мьер Михаил Мишустин на 
совещании. 

Глава правительства напомнил, 
что для снятия ограничений нуж-
но сочетание нескольких усло-
вий. Показатель распростране-
ния коронавируса за последние 
несколько дней не должен пре-
вышать единицу, а более поло-
вины специализированных коек 
в больницах должны оставаться 
свободными. При этом уровень 
тестирования на коронавирус 
в этих регионах высокий, что 
позволяет быстро выявлять за-
болевших, в том числе бессим-
птомных.

В то же время людям старше 
65 лет придется до конца мая 
остаться на самоизоляции. Как 
пояснил премьер, это делается 
для их безопасности.

- Это наши родители, дедушки 
и бабушки, которые и в обычное 
время нуждаются в особой за-
боте, а сейчас  - тем более. И 
мы должны быть уверены на 100 

процентов, что их жизни и здо-
ровью ничто не угрожает. Режим 
самоизоляции для них незамед-
лительно будет снят, как только 
появится возможность, - пообе-
щал Мишустин.

Как рассказала вице-
премьер Татьяна Голикова, 
за прошлую неделю темп приро-
ста заболевших коронавирусом 
в России снизился на 23,4%, в 
том числе в столице - на 47,5% и 
в Подмосковье - на 14,6%. А вот 
за пределами Московского ре-
гиона за последнюю неделю за-
болеваемость выросла на 8,1%.

По словам Голиковой, регионы 
более чем на 60% превысили ра-
нее установленные нормативы по 
оборудованию коек для больных 
с коронавирусом.

- Лакмусовой бумагой для сня-
тия ограничительных мер являет-
ся показатель занятости коек. 
Сегодня количество коек, кото-
рые открыты в регионах страны 
составляет 158 471,  - сказала 
Голикова.

Она также отметила, что в 
структуре коронавируса вне-
больничные пневмонии состав-
ляют почти 22%, острые респи-
раторные заболевания  - 32% и 
контактные, без клинических 
проявлений - 44%.

О том, как регионы 
постепенно смягчают 

режим карантина 
> стр. 7.

Картина дня: в верхах

Глава Роспотребнадзора Анна ПОПОВА:

Стабилизация - по всей стране
Анна НИКОЛАЕВА

О нынешней си-
туации и о том, че-
го ожидать летом, 
рассказала глава 
Роспотребнадзора 
в программе «Мо-
сква. Кремль. Пу-
тин» на телеканале 
«Россия 1».

- День ко дню приро-
ста уже практически 
нет. Стабилизация от-
мечается по всей стра-
не. Регионы добились 
того, что ситуация 
стабилизируется, - рас-
сказала глава Роспо-
требнадзора Анна 
Попова в интервью 
ведущему программы.

По ее словам, на се-
годняшний день рост 
распространения ко-

ронавируса в России 
остановлен. Достиг-
нут «уровень стабиль-
ности, которого мы 
все ждали, к которо-
му двигались», и во 
многом это «резуль-
тат очень бережного 
отношения к своему 
здоровью», считает 
Попова.

В то же время, как 
отмечают эксперты, 
уровень заболеваемо-
сти, хоть и затормо-
зился на сегодня, все 
еще остается высо-
ким. Новая инфекция 
не сдает своих пози-
ций так быстро. Летом 
россиянам лучше ори-
ентироваться на те же 
санитарные правила, 
что и весной, чтобы 
снизить риски зара-

жения коронавирусом, 
подчеркнула глава Ро-
спотребнадзора.

Но, может, жаркая 
погода, активное яр-
кое солнце все-таки 
помогут нам в борьбе 
с COVID? «Мы всегда 
ищем надежду даже 
там, где она малове-
роятна», - ответила на 
это Анна Попова.

Что касается курорт-
ного сезона, то, по ее 
словам, это «тоже по-
ка из разряда боль-
ших, хороших, пра-
вильных, но надежд». 
Нужно посмотреть, как 
будет развиваться си-
туация дальше - многое 
прояснят ближайшие 
две недели, отметила 
главный санитарный 
врач страны.
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«С Дагестаном будет сейчас вся Россия», - пообещал Путин жителям этой 
республики, где эпидемия коронавируса оказалась на пике. А всех мусульман 
президент попросил отказаться на Ураза-байрам от походов в мечеть и в гости. 

Михаил МИШУСТИН:
27 регионов готовы 
к смягчению карантина

КСТАТИ
В понедельник, 18 мая, еже-

дневная статистика корона-
вируса оказалась знаковой: 
за сутки в стране было вы-
явлено меньше девяти тысяч 
новых инфицированных. Если 
точно, 8926. Конечно, это то-
же немало. Но меньше 9000 
заболевших у нас не регистри-
ровалось с 1 мая! Так что та-
кие цифры дают надежду. Вы-
здоровели от COVID в России 
уже свыше 70 000 человек 
(еще больше статистики  
> стр. 6 - 7).

Путин попросил 
отмечать 
Ураза-байрам дома
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Дмитрий СТЕШИН

Украинские «ученые» 
продолжают 
поражать мир своими 
географическими 
и историческими 
открытиями.

Очередное сенсацион-
ное открытие украинских 
историков попало в учеб-
ник географии для 8-го 
класса, рекомендованный 
для украинских школ ми-
нистерством образования. 
Дословно, страница 271: 

«…географические на-
звания западных и южных 
стран и народов, такие 
как Галатея, галилеянин, 
Франция (Галлия), Галисия 
в Испании или Португалия 
(Порту-Галлия), вероятно, 
указывают на то, что пра-
щуры современных францу-
зов, испанцев, португальцев, 
евреев и турок могли прийти 
на эти земли с украинской 
Галичины».

Врачи-психотерапевты 
не дадут соврать - ког-
да пациент начинает ро-
жать научные концепции, 
изыскивая в общеупотре-
бительных словах некий 
скрытый смысл и «тайное 
знание», госпитализация в 
стационар неизбежна. Это 
один из признаков шизоф-
рении. Тема эта старая, из 
начала 90-х, когда каждый 
городской сумасшедший 
получил возможность из-
давать «научные» книжки 
за свой счет и продавать их 
в Питере у Гостиного Дво-
ра, а в Москве - у Музея Ле-
нина. Именно эти безумцы 
открыли, что древние пред-
ки русских - этруски, до-
статочно лишь «правильно» 
прочесть это слово, постичь 
его внутренний смысл: «это 
русские».

Но в России эта тема 
давно уже «отшуршала по 
крышам» и забылась, а на 
Украине - развернулась в 
полный рост. «Городские 
сумасшедшие» от истории 
вдруг пришлись ко двору 
незалежным властям. Де-
сятки «ученых» на этой ни-
ве успешно и невозбранно 
собирают в житницы, благо 

молодое украинское госу-
дарство кровно заинтере-
совано в отмежевании от 
Киевской Руси и Москвы 
любой ценой. Причем на-
кал безумия не спадает с 
пресловутых 90-х годов: 
«Украинский язык - до-
потопный, язык Ноя, са-
мый древний язык в мире, 
от которого произошли 
кавказско-яфетические, 
прахамитские и прасемит-
ские группы языков», - пи-
шет Богдан Чепурко в да-
леком 1993 году в книге 
«Украина. Основа». Пишет 
почему-то на русском. А вот 
Николай Галичанец в ра-
боте «Украинская нация» 
уже проповедует на мо-
ве: «Вся тодiшня люднiсть 
Схiдноi Эвропи увiйшла 
в I тисячолiття до новоi ери 
пiд назвою украiнцi». Думаю, 
перевод не требуется.

Василий Кобылюк даже 
в 2011 году твердо уверен в 
устойчивой связи Украи-
ны и древних ариев. Свои 
научные наработки он из-
ложил в книгах «Праукраи-

на и санскрит» и «Музыка 
Праукраины и ее эхо в сан-
скрите». Где-то в глубине 
души пан Кобылюк пони-
мает, что тысячу лет назад 
никакой Украины не было, 
но ловко изворачивается и 
юлит: «В VI тыс. до н. э. наш 
народ уже употреблял казац-
кие слова - булава, атаман, 
гетман, сабля, кош, чета, 
казак».

Не было бы ничего 
ужасного, если бы безум-
цы просто писали подоб-
ные книги. Но их безумие 
давным-давно проникло 
в официальную историю 
новой Украины и в те же 
школьные учебники. На-
пример: «Найдавнiшнiй 
перiод в iсторii украiнского 
народу тривав понад 140 
тис. рокiв» - это из учебни-
ка истории для 7-го класса, 
Киев, 2005 год. 140 тысяч 
лет истории украинского 
народа, куда там жалким 
москалям, у которых сто-
лице едва 873 года испол-
нилось!

Объективно ничего смеш-

ного в этих цитатах нет. Как 
и в Третьем рейхе, на Укра-
ине ускоренно создается и 
внедряется своя история, 
отличная от реальной, а на 
ее основе плавно выводится 
миф об исключительности 
и превосходстве украинцев 
над русскими, а по весне 
и осени - даже над евро-
пейцами! Про «жизненное 
пространство на Востоке» 
разговоры депутатами Рады 
ведутся уже давно, пока в 
виде осторожных предло-
жений вернуть незалежной 
Кубань, Ростов, Воронеж 
и Белгород. Уверен, скоро 
мы своими глазами уви-
дим, как опять сбываются 
две расхожие сентенции: 
история любит повторять-
ся, потому что она ничему 
не учит.

И еще интересно, как на 
свое новое происхождение 
отреагируют португальцы, 
французы, жители испан-
ской Галисии и евреи с 
турками. Не заметят? По-
смеются? Пришлют в Киев 
санитаров?

Михаил КОСОВ

Три четверти участников 
масштабного 
социологического опроса 
одобряют использование 
мирного атома.

Исследовательская компания 
«ЭлаНКом» провела исследова-
ние во всех регионах, где действуют 
АЭС. Социологи стремились выяс-
нить отношение людей к атомной 
отрасли и к соседству станций.

-Время проведения исследования 
совпало с достаточно трудным пе-
риодом для людей в связи с огра-
ничительными мерами из-за ситуа-
ции с коронавирусом. Несмотря на 
это, степень отзывчивости жителей 
была достаточно высокой. Именно 
поэтому хочется выразить им нашу 
благодарность за то, что исследо-
вание 2020 года состоялось, - отме-
тила руководитель проекта «ЭлаН-
Кома» Анна Двинских.

Итоги таковы. В среднем 74,4% 
населения «атомных» регионов 
поддерживают развитие атомной 
отрасли. Наибольшую поддержку 
она получила в городах, располо-
женных возле АЭС, - 87,13%. В 
некоторых регионах этот показа-
тель заметно вырос по сравнению 
с прошлыми годами. Например, 
в Курской области, где строятся 
новые блоки и жители связывают 
с этим развитие региона.

Отношение к работающим по со-
седству станциям примерно на том 
же уровне. Во всех регионах боль-
ше половины опрошенных видят в 
АЭС весомое преимущество перед 
другими областями, у которых этих 
станций нет.

Большинство участников опро-
са связывают будущее энергетики 
прежде всего с двумя направле-
ниями: атомной и альтернативной. 
Они значительно обогнали гидро-, 
газовую и угольную энергетику. 
Атомная энергетика ассоциируется 
у респондентов с «перспективным 
источником энергии», «пользой 
для человека» и «эффективной за-
меной нефти и газа».

Картина дня: соседи

СПРАВКА
Опрос проводился в Ленин-

градской, Ростовской, Курской, 
Тверской, Свердловской, Ка-
лининградской, Мурманской, 
Саратовской, Воронежской и 
Смоленской областях. В нем 
приняли участие 10 тысяч че-
ловек из 60 городов.
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Галлы (во главе с Жераром Депардье) демонстрируют верность 
исторической родине. Кадр из фильма «Астерикс и Обеликс».

 ■ ОТДЕЛ КАДРОВ

Влад СМЕРТИН

Сын нобелевского 
лауреата возглавил 
крупнейшую угольную 
корпорацию страны.

Младший сын писателя, 
нобелевского лауреата 
Александра Солженицына 
Степан занял пост генераль-
ного директора компании СУ-
ЭК. И если название конторы 
вам не знакомо, это не умаляет ее веса. 
Компания поставляет уголь в 48 стран и 
обеспечивает электроэнергией и теплом 
значительную часть Сибири.

На высокую должность 
Степан Солженицын, что на-
зывается, не с улицы при-
шел. Ранее он руководил 
дочерней структурой СУЭК - 
«Сибирской генерирующей 
компанией». Образование 
получил в США: учился в 
Массачусетском техноло-
гическом институте и Гар-
варде. Работал экспертом 
по градостроительству и 
энергетике в Нью-Йорке, 

но в 2004-м перебрался на историческую 
Родину. Правда, трудился в офисе «Мак-
Кинзи»  - американской консалтинговой 
компании.

На посту руководителя крупнейшей уголь-
ной корпорации страны Степан Солженицын 
сменит Владимира Рашевского, который 
возглавлял СУЭК последние 15 лет. Тот 
останется в совете директоров компании.

Отметим, что Солженицын встал у штур-
вала СУЭК в не самое простое время. 
Мировые цены на уголь падают уже год, а 
пандемия коронавируса только ускорила 
этот процесс. 

Степан Солженицын - младший из троих 
сыновей писателя. Старший, Ермолай, тру-
дился в том же российском офисе «Мак-
Кинзи», что и Степан. А средний брат Иг-
нат предпочел искусство и Америку: он 
известный пианист и дирижер, профессор 
Филадельфийской консерватории.

 ■ АКТУАЛЬНО

Жители 
«атомных» 
регионов 
поддерживают 
ядерную 
энергетику

Новый учебник Украины:

Французы, испанцы 
и португальцы 
произошли из Галиции

Солженицын взялся за «архипелаг угля»

«За Україну, 
за її волю!»
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Степан 
Солженицын.
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ПРО ЭКЗАМЕНЫ
- Валерий Николаевич, как будут 

организованы в этом году экзамены 
студентов? Может, их отменят, кроме 
выпускных, как это сделали в школе?

- Экзамены не отменят, но они 
пройдут с рядом особенностей. 
Обычно Государственная итоговая 
аттестация состоит из защиты ди-
пломной работы и государственного 
экзамена. Однако из-за коронавируса 
23% вузов воспользовались правом 
отказаться от госэкзаменов по не-
которым специальностям и проводят 
только защиту дипломов.

- Нужно ли понимать, что все вы-
пускные экзамены будут проходить в 
дистанционном формате?

- Мы готовы к такому сценарию и, 
если будет необходимость, органи-
зуем все дистанционно, в том числе 
с применением технологии иденти-
фикации личности - прокторинга.

Большинство университетов к та-
кой сдаче готовы. Часть наших уни-
верситетов сотрудничает с крупными 
телекоммуникационными корпо-
рациями. Для тех вузов, где могут 
возникать сложности, 16 ведущих 
университетов России представят 
технологические решения, которыми 
можно будет воспользоваться.

Однако если ситуация в отдель-
ных субъектах изменится в лучшую 
сторону и будут соответствующие 
рекомендации Роспотребнадзора и 
решения региональных органов вла-
сти, то студенты и преподаватели с 
удовольствием вернутся в аудитории.

- То есть студентам к выпускным 
экзаменам готовиться надо - халява 
не прокатит?

- Не прокатит, как вы говорите. Но 
мы понимаем, что далеко не все мож-
но сдать дистанционно. Есть специ-
фика обучения в медицинских, инже-
нерных, творческих вузах. Скажем, 
для проведения лабораторных работ 
необходим доступ к оборудованию. 
В такой ситуации для переводных 
курсов все университеты приняли 
решение сдвинуть зачеты и экзамены 
на другое время. Программу студенты 
все равно должны освоить. Ничего 
страшного, если одну из дисциплин 
студенты пройдут не на втором, а на 
третьем курсе.

ПРО ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ 
БЮДЖЕТНЫЕ МЕСТА

- Валерий Николаевич, несколько 
месяцев назад было поручение прези-
дента страны о существенном увеличе-
нии бюджетных мест в региональных 
вузах. Но экономическая ситуация у 
нас непростая, и, наверное, организо-
вать такое в этом году будет сложно.

- Бюджетные места в вузы на этот 
год были выделены еще в мае про-
шлого года. Так устроена система 
распределения контрольных цифр 
приема. Сейчас мы прорабатываем 
вопрос, чтобы в тех регионах и вузах, 
где такое необходимо, в этом году 
выделить дополнительные бюджет-
ные места.

А со следующего учебного года 
начнется существенное ежегодное 
увеличение бюджетных мест. Оно 

будет происходить до 2024 года. На 
это уже заложены бюджетные сред-
ства, определено количество мест.

ПРО СТУДЕНТОВ, КОТОРЫЕ 
ПЛАТЯТ ЗА СВОЕ ОБУЧЕНИЕ

- Какова судьба платных студентов? 
Понятно, что не у всех семей может 
быть возможность платить. Вы про-
сили вузы не индексировать цены про-
шлого года...

- Да, при кажущейся простоте это 
сложное решение, так как от этого 
зависят и бюджеты вузов, и зарпла-
ты преподавателей, и, как следствие, 
качество образования. При этом ми-
нистерство хорошо понимает сложив-
шуюся ситуацию, в которой оказались 
многие российские семьи. Особенно 
те семьи, где дети оканчивают шко-
лы и планируют поступать в высшие 
учебные заведения в этом году.

Вузы уже сейчас получают от сту-
дентов огромное количество обраще-
ний с просьбой о рассрочке оплаты. 
Мы рекомендуем вузам по возмож-
ности предоставлять максимальные 
рассрочки.

Абсолютное большинство универ-
ситетов согласилось с тем, что стои-
мость обучения будет сохранена на 
уровне 2019 года.

- На недавнем президиуме Союза 
ректоров страны вы говорили о том, 
что у вузов появится возможность са-
мим устанавливать стоимость платного 
обучения. При этом вы сказали, что те, 
кто решит демпинговать, будут под-
вергнуты остракизму.

- Существует нормативная стои-
мость обучения на бюджетных ме-
стах. Мы даем возможность вузам 
установить стоимость обучения на 
платных отделениях на уровне стои-
мости обучения на бюджетных местах 
в 2019 году. Поэтому демпинговать 
не получится.

- То есть в любом случае платное 
обучение не может стоить меньше, чем 
стоит обучение на бюджете по этой же 

специальности. Как вы определите, 
демпингуют вузы или нет?

- Критерий будет установлен в при-
казе, который мы уже подготовили. 
Да, мы даем вузам определенную сво-
боду, но, конечно, не абсолютную. 
Будут определены минимальный 
размер оплаты и принцип, которым 
должны руководствоваться вузы при 
ее установлении. Не будет такого, 
что в одном вузе, скажем, обучение 
экономике будет стоить 20 тысяч, а 
в другом - 120 тысяч.

ПРО ТРУДОУСТРОЙСТВО 
СТУДЕНТОВ

- Валерий Николаевич, вы реко-
мендовали вузам развернуть про-
граммы трудоустройства студентов 
на нынешний период и на лето. Как 
это сделать, если у вузов у самих с 
деньгами не очень хорошо сейчас? А 
студенческие отряды, как я по-
нимаю, в этом году вряд ли будут 
формироваться.

- На сегодня 149 вузов, под-
ведомственных Минобрнауки 
России, уже участвуют в этой 

программе, трудоустроено больше 
15 тысяч студентов. Мы понимаем, 
что часть студентов потеряли хоть 
и небольшой, но источник дохода. 
Появилось такое понятие, как «сту-
денческая безработица».

Сначала три вуза отрабатывали си-
стему в качестве пилота. Экспери-
мент получил положительные отзывы 
студентов. За 2,5 месяца включились 
и другие вузы.

Речь идет о частичной занятости. 
Это работа цифровыми ассистента-
ми, консультантами-психологами. 
Почему студенты старших курсов по 
направлению «психология» не могут 
ими работать? Могут! Это занятия 
иностранным языком, помощь в под-
готовке школьников к экзаменам. 
На лето это будет работа в приемных 
комиссиях.

Мы также не забываем о студен-
ческих отрядах и планируем трудоу-
стройство большого количества сту-
дентов в летний трудовой семестр 
2020 года. Конечно, все будет зави-
сеть от того, как будет развиваться 
ситуация с пандемией.

ПРО ВЫПУСКНЫЕ ВЕЧЕРА
- На прошлой неделе вы говорили о 

планах провести Всероссийский вы-
пускной для всех студентов дистан-
ционно. Как это вы видите?

- Да, министерство выступило с 
такой инициативой. Совместно с 
Российским союзом ректоров и об-
щественной организацией «Россия - 
страна возможностей» планируем в 
первой декаде июля впервые про-
вести Всероссийский выпускной. В 
основной своей части он будет он-
лайн. Но если ситуация окажется бо-
лее благоприятной, то в отдельных 
субъектах будет смешанный формат.

Почему важно провести такой вы-
пускной? Мы с вами в последние 
месяцы живем в очень непростых 
условиях. Студентам, как и препода-
вателям и всем другим, кто работает 
дистанционно, не хватает личного 
общения. Ребята с выпускных кур-
сов давно уже друг друга не видели. 
Конечно, они хотели бы, чтобы окон-
чание вуза не прошло незамеченным. 
Это серьезная веха в жизни, которая 
всегда отмечается и запоминается 
по-особому.

Мы не хотим лишать студентов 
этих воспоминаний. Сценарий вы-
пускного прорабатывается. Думаю, 
что в ближайшие две-три недели мы 
представим его общественности. Это 
будет большая творческая работа: 
важно организовать выпускной так, 
чтобы он запомнился.

Подготовил 
Александр МИЛКУС.
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Министр науки и высшего образования Валерий ФАЛЬКОВ:

Стоимость обучения 
в вузах в следующем году 
будет на уровне 2019-го

планах провести Всероссийский вы-
пускной для всех студентов дистан-
ционно. Как это вы видите?

такой инициативой. Совместно с 

лайн. Но если ситуация окажется бо-
лее благоприятной, то в отдельных 

СКАЗАНО!

«По сути, 
преподаватели 
работают 
со студентами 
индивидуально»

- Хочу поблагодарить преподавателей 
университетов. В этот сложный период 
они, по сути, перешли на индивидуальную 
работу со студентами и переработали 
для онлайна тот материал, который был 
предназначен для преподавания в ау-
диториях, чтобы обеспечить должное 
качество образования. Вузы сделали 
максимально возможное в этой ситуации!

В прямом эфире 
на Радио «КП» (fm.kp.ru) 
глава ведомства рассказал, 
как будут организованы 
выпускные экзамены 
в университетах и что ждет 
коммерческих студентов.

Валерий Фальков  
уверен: выпускные 

в университетах 
и институтах 

нужно провести! 
Пусть и дистанционно.
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Станислав НАТАНЗОН, 
репортер телеканала 
«Россия 24»

Правительственные 
постановления 
полны «минных полей» 
для региональных 
чиновников.

Итак, что же на самом деле 
произошло с выплатами медра-
ботникам и почему многим из 
них начислили издевательские 
суммы?

Дополнительные (а вернее, 
«стимулирующие», как сказано 
в нормативных актах) выплаты 
медработникам определяются 
двумя постановлениями прави-
тельства - 415 и 484.

Начнем с постановления 415. 
Согласно ему большую часть фи-
нансирования дополнительных 
выплат должен взять на себя 
бюджет региона (приводится 
сложная формула, по которой 
будет идти финансирование). 

А дальше самое интересное. 
Статья 11 постановления в пун-
ктах «а» и «б» прямо говорит 
о том, что доплачивать надо 
«за фактически отработанное 
время».

И теперь представьте регио-
нальных министров здравоох-
ранения, у которых из-за недо-
финансирования и так бюджет 
трещит по швам. Им надо из 
этого бюджета оплатить как ми-
нимум половину стимулирующих 
выплат, и в постановлении есть 
эта лазейка «за фактически от-
работанное время». Так они и на-
чали считать врачам минуты, про-
веденные с COVID-пациентами, 
чтобы определить выплату.

Далее постановление 484. 
Самое главное. Именно в нем 
те самые доплаты в 80 тысяч 
для врачей, 50 тысяч - для сред-
него медперсонала и 25 тысяч - 
для младшего.

Это постановление так 
плотно напичкано «минными 
полями», что, прочитав его, 
региональный чиновник дол-
жен захотеть как минимум по-
веситься. 

Первый же пункт постановле-
ния говорит, что деньги выделя-
ются только работникам, «не-
посредственно участвующим в 
оказании медицинской помощи 
гражданам, у которых выявлена 
новая коронавирусная инфек-
ция». А водитель скорой  - он 
непосредственно участвует?

Но самое главное - в пункте 
12, который прямо говорит, что 
в список на выплаты могут по-
пасть только те, кто помогал 
гражданам, «у которых выяв-
лена новая коронавирусная 
инфекция». Именно поэтому 
местные медицинские власти 
были вынуждены поименно ис-
кать медработников, которые 
помогали конкретным больным 
с коронавирусом. То есть «по-
везло» скорой отвезти больно-
го, у которого потом выявили 
ковид, - получают деньги. А ес-
ли ковид не выявили - деньги не 
получаешь.

Дело не в коррупции. Многие 
региональные министры здраво-
охранения и главврачи искрен-
не не будут сейчас понимать, 
за что их увольняют. Проблема 
гораздо масштабнее, и, чтобы 
ее понять, нужно не только по-
становления читать, но и Гоголя 
с Салтыковым-Щедриным.

 ■ КОММЕНТАРИЙ

Владимир МАЗЕНКО

Скандалы из-за выплат, 
которые медики 
должны получить 
за работу с больными 
коронавирусом, 
разгорелись 
сразу в нескольких 
регионах России.

Напомним, Президент Рос-
сии Владимир Путин в своем 
недавнем выступлении заявил, 
что правительство страны при-
няло серьезные меры поддерж-
ки: для врачей, непосредствен-
но работающих с ковидными 
больными, доплата составит 
80 тысяч рублей в месяц, для 
фельдшеров и медсестер - 
50 тысяч, младшего медперсо-
нала - 25 тысяч. Врачи скорой 
могли рассчитывать на 50 ты-
сяч, фельдшеры, медсестры и 
водители скорой - на 25 тысяч 
рублей в месяц.

Однако, получив расчетные 
листы, многие медики были 
крайне озадачены - суммы до-
плат оказались очень далеки 
от озвученных. Формально 
выплаты были, но чиновни-
ки включали собственную 
арифметику и платили только 
за фактическое время, прове-
денное с пациентом, заражен-
ным коронавирусом.

- Выплаты будут разными - 
отсчет фактически проведен-
ного с заразными пациентами 

времени ведется начиная с да-
ты первого контакта. Причем 
не важно, сколько именно па-
циентов было, важна только 
дата, - так прокомментирова-
ли негодование врачей скорой 
помощи, недосчитавшихся до-
плат, в самарском минздраве.

15 мая ситуацию с выплата-
ми раскритиковал глава госу-
дарства. «Мы договорились - и 
было четко и ясно сказано, что 
эти деньги должны быть вы-
плачены за работу с больными 
с коронавирусной инфекцией, 
а не за какие-то часы и мину-
ты», - заявил Владимир Пу-
тин на совещании и поручил 
руководителям регионов от-
читаться о выплатах медикам 
на следующей неделе.

В регионах пошли проверки, 
и тут же вышли на свет мно-
гочисленные нарушения. Во 
Владимирской области проку-
ратура обнаружила занижение 
выплат аж в 35 медучреждени-
ях - здесь работу с больными 
коронавирусом тоже сверяли 
с часами. Затем о потерянных 
выплатах рассказали работни-
ки скорой Иркутска - к ним тут 
же примчались и. о. министра 
здравоохранения области На-
талия Ледяева и врио губерна-
тора Иркутской области Игорь 
Кобзев, который уверил, что 
никаких часов, минут и дней 
при выплатах медикам никто 
считать не будет.

Сразу полетели и первые го-

ловы. 15 мая калужский мин-
здрав сообщил об увольнении 
главврача больницы № 3 горо-
да Козельска, который начис-
лил борющимся с коронави-
русом медикам по 27 рублей. 
Ранее свое решение админи-
страция также объяснила от-
счетом фактического време-
ни, проведенного с больными 
(учитывая итоговую сумму, 
вероятно, здесь не обошлось 
без секундомера). Должности 
лишился и главврач местной 
больницы в Армавире - здесь 
медперсонал также сообщил о 
недополучении выплат, и эти 
факты подтвердились.

Проверки продолжаются. 
Тем временем на Госуслугах 
появилась специальная форма 
для жалоб врачей, где медики 
могут оставить обращение об 
отсутствии выплат.
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В некоторых 
регионах 

за «ангелами-
хранителями» 

следили 
по часам.

Почему медработникам 
в регионах начисляют 
издевательские суммы

После жалоб медиков 
на мизерные доплаты 
увольняют главврачей

Кристина ГРИН 
(«КП» - Владивосток»)

А вот врачи приморской больницы, 
борющиеся c COVID-19, заработали 
в апреле от 300 до 350 тысяч рублей.

Во владивостокской клинической больнице № 4 
находится самый большой на Дальнем Востоке ин-
фекционный госпиталь, куда отправляют больных 
коронавирусом. Сейчас здесь 170 пациентов с диа-
гнозом «COVID-19». 380 сотрудников больницы де-
лают все, чтобы люди шли на поправку, при этом 
пациентов с другими болезнями здесь тоже про-
должают принимать.

- Мы работали с пациентами с коронавирус-
ной инфекцией с апреля. 18 мая нам выплатили 
зарплаты за прошлый месяц. Врачи получили по 
300 - 350 тысяч рублей, средний медицинский пер-
сонал - 150 - 180 тысяч рублей, младший - до 100 ты-
сяч рублей. Зарплата возросла за счет краевых и 
федеральных выплат. Краевая выплата - это порядка 

20 - 23 тысяч рублей, федеральные - 38 и 80 тысяч 
рублей. С учетом районного коэффициента полу-
чились такие суммы, - рассказала главврач Елена 
Новицкая. - Сумма, кстати, не зависит от количества 
часов, которые человек отработал с пациентами с 
коронавирусом в месяц. Есть еще и основная зар-
плата, зависящая от квалификационной категории и 
от выполняемой работы. В обычных больницах таких 
заработных плат, конечно, нет.

Врачи подтверждают: зарплата за апрель гораз-
до больше, чем в докоронавирусные времена.

- Пришло уведомление о начислении за апрель: 
федеральная доплата за полмесяца - 88 660 рублей. 
Региональные тоже были. В сумме у меня получи-
лось около 350 тысяч рублей, - рассказывает врач - 
анестезиолог-реаниматолог Мария Свислоцкая. - 
До этого было около 100 тысяч. А сейчас, когда 
получаешь 350, настроение сразу поднимается.

И все же в больнице говорят, что доплаты хорошо, 
а без коронавируса лучше. Слова подтверждают де-
лом: за время работы больницы от COVID-19 здесь 
вылечили 140 человек.

НО ЕСТь И хОРОшИЕ НОвОСТИ!

«Получаешь зарплату - 
и настроение поднимается»
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Владимир ВОРСОБИН

Чего боятся и чему 
радуются наши люди во 
время пандемии, расска-
зал глава департамента 
исследований Всерос-
сийского центра изуче-
ния общественного мне-
ния (ВЦИОМ) Степан 
ЛЬВОВ.

ПАНИКУЮЩИЕ 
И ВЗВОЛНОВАННЫЕ

- Красным в графиках 
вашего исследования 
помечаются тревожные 
настроения, синим - спо-
койные. Судя по цветам - 
люди напуганы. 

- Люди пытаются най-
ти рациональные объ-
яснения происходяще-
му согласно формуле: 
кризис - это не только 
проблемы, но и возмож-
ности. Но большинству 
возможностей пока не 
видно, они пытаются 
как-то адаптироваться 
к ухудшению ситуации. 

- Вы выделяете среди 
«испуганных» отдельную 
категорию - «паникую-
щие».

- Это те, кто подвер-
жен большому количе-
ству страхов и находит-
ся в глубокой тревоге. 
Это примерно каждый 
пятый. Каждый тре-
тий - просто «взволно-
ванный». И около по-

ловины людей - те, кто 
пытается сохранить спо-
койствие. Кризис и пан-
демия - как американ-
ские горки. Возьмем за 
точку отсчета 10 марта, 
когда у нас обвалилась 
цена на нефть, резко 
возросли курсы валют. 
Выросли страхи эконо-
мические. Когда страна 
ушла на само изоляцию, 
вектор страха сменился 
на эпидемический. По 
мере снятия ограни-
чений на мобильность 
можно ожидать, что 
вновь будут расти эконо-
мические страхи. Пока 
больше всего «паникую-
щих» среди молодежи. 

- Но это самая безрас-
судная часть человече-
ства?

- Молодые первый раз 
в жизни столкнулись с 
кризисом. 2009, 2014 
годы они запомнили 
плохо. А теперь они по-
настоящему испугались. 
В зоне «паники» и пред-
пенсионная когорта - 
люди 45 - 60 лет. Это по-
коление несет основное 

экономическое бремя за 
обеспечение своих се-
мей и всегда остро под-
вержено материальным 
страхам. Тревожным на-
строениям также боль-
ше подвержены люди с 
высшим образованием - 
у них больше источни-
ков информации, они 
внимательнее следят за 
происходящим. Эконо-
мисты указывают, что 
начавшийся кризис - 
это кризис прежде всего 
крупных городов.

- Чем дальше от Мо-
сквы, тем меньше стра-
хов?

- Напряженность 
почти во всех городах-
миллионниках. Глу-
бинка оказалась в сто-
роне от большинства 
карантинных мер. Для 
жителей сел пандемия 
и кризис - пока аб-
стракция. Тревожность 
обусловлена еще и ин-
тернетом. Тот, кто про-
водит там более четы-
рех часов в сутки, имеет 
большую вероятность 
попасть в число «пани-
кующих».

ЧТО С КОНТРОЛЕМ
- Что людей поддержи-

вает?
- Семья, дети, друзья. 

Повальной смертно-
сти, чтобы все заболе-
ли и вдруг умерли, нет 
и близко. Это большой 
диссонанс с той тревож-
ной картиной мира, ко-
торую нам рисуют СМИ 
и интернет.

- Много говорят о до-
машнем насилии.

- Опросы не улавлива-
ют таких сигналов. Хотя 
единичный случай мо-
жет всколыхнуть часть 
общества. Большинство 
семей на самоизоляции 
проходят испытание ею.

- В ваших графиках - 

рост ожиданий увеличе-
ния преступности. 

- Это так. И растет до-
ля тех, кто ожидает бес-
порядков. Люди боятся, 
что кризис и пандемия 
станут причиной потери 
управляемости в обще-
стве. Эти два страха - вы-
ражение обеспокоенно-
сти возможной потерей 
контроля, а не конкрет-
но страх стать жертвой 
преступления или сви-
детелем беспорядков. 
Аналогичные страхи мы 
фиксировали и в кризис 
2014 - 2015 годов. 

- А если это продолже-
ние страха потерять ра-
боту, зарплату? 

- Первое и главное 
требование - не допу-
стить повышения цен. 
Чтобы люди могли по-
купать то, что привык-
ли. Второе требование - 
сохранить контроль, 
управляемость в стра-
не, не допустить хаоса. 
Поэтому у нас вылезает 
в число главных страхов 
возможный разгул пре-
ступности, беспоряд-
ков, вызванных акция-
ми протеста. Страх - это 
сигнал: власти, обратите 
внимание на этот риск! 
И третий по значимо-
сти сигнал - сохранить 
рабочие места.

ПРОБЛЕМЫ США 
И ЕВРОПЫ 
«УСПОКАИВАЮТ»

- Какое отношение у 
людей к власти?

- Рейтинги поддержки 
президента в целом со-
храняются на высоком 
уровне, колебания не-
большие. Активность 
федеральных властей в 
противодействии двой-
ному кризису - эпиде-
миологическому и эко-
номическому - получает 
достаточно высокую 
оценку. Хотя, конечно, 
встревоженным людям 

хочется больше внима-
ния и заботы.

На контрасте с оцен-
кой ситуации в нашей 
стране  то, что проис-
ходит в мире. Там, как 
кажется людям, все до-
вольно плохо. В США, 
в Западной Европе, за 
небольшим исключени-
ем, - полный «ахтунг», 
люди умирают, зара-
жаются сотнями тысяч 
и т. д. Но не следует 
забывать, что это вос-
приятие формируется 
СМИ - собственных ис-
точников информации о 
том, что происходит за 
пределами места прожи-
вания, у людей немного. 
С кризисом сегодня бо-
рется не «мировое пра-
вительство», а государ-
ства - каждое по-своему. 
И здесь сравнение  пока 
в пользу России.

Мы можем ориен-
тироваться на опыт 
тех кризисов, кото-
рые переживала наша 
страна в последние три 
десятилетия (1991-й, 
1998-й, 2009-й, 2014-й). 
Уже видно, что ситуа-
ция разительно отлича-
ется от того, что было, 
например, в 2009 или 
2014 годах. Тогда очень 
резко снижался уро-
вень социального са-
мочувствия и оптимиз-
ма. Сегодня, несмотря 
на очень высокую тре-
вожность, социальный 
оптимизм сохраняется.

- То есть страна выгля-
дит веселой?

- Да, она выглядит 
существенно более со-
бранной и мобилизо-
ванной. Веселого сей-
час, конечно, мало, но 
и сказать, что у нас пол-
ный швах и нет поводов 
для оптимизма, нельзя. 
По крайней мере мас-
совых смертей от эпи-
демии нет, и это уже са-
мо по себе - повод для 
оптимизма.

- Что будет дальше, как 
социолог, вы видите?

- За самой темной 
ночью всегда наступает 
рассвет. Конечно, си-
туация нестандартная - 
почти никто из ныне 
живущих россиян не 
оказывался прежде в 
пандемии и экономиче-
ском кризисе одновре-
менно. Сейчас мы про-
тивостоим не людям, не 
каким-то враждебным 
странам, а самой при-
роде. И тому, как про-
тивостоять ей, нам еще 
учиться и учиться.

КАК РОСЛА 
ТРЕВОГА

16 марта        24 марта       1 апреля       12 апреля      26 апреля        2 мая
Дата опроса

Доля тревожных 
людей в %

Доля 
спокойных в %

По опросам ВЦИОМа. 
(сумма не равна 100%, так как не учтены «затруднившиеся с ответом»).
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Уравновешенные:
• Старшее поколение от 60 лет,
жители Москвы и Петербурга.

Паникующие:
• Зрелое поколение 
35 - 60 лет,
активные интернет-
пользователи.

КТО БОЛЬШЕ ПОДВЕРЖЕН СТРАХАМ

Взволнованные:
• Молодежь 
18 - 35 лет,
имеющие 
высшее 
образование.
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Эксперт ВЦИОМа Степан ЛЬВОВ:

Страна выглядит веселой, 
но напуганной
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Екатерина КОМЯКОВА  
(«КП» - Новосибирск»)

23 года назад, в крещенские 
морозы, в подъезде новосибир-
ской многоэтажки жильцы 
услышали жалобный писк. Ду-
мали, мяукает котенок, уго-
дивший в мусоропровод. По-
лезли проверять и обомлели: 
среди грязи, мусора и рыбных 
очистков лежала завернутая 
в целлофан новорожденная де-
вочка. Казалось бы, ребенка не 
было шансов спасти, тем более 
стояли холода... Но девочка 
выжила. 

«РЫБОНЬКА МОЯ»
В больнице малышку вы-

ходили, и она попала в боль-
шую семью Мордовиных, где 
воспитывалось около 30 при-
емных ребятишек.

- При выписке приемным 
родителям дали мое сви-
детельство о рождении, в 
котором значилось, что я - 
Карелия Николаевна Зерка-
лова, - рассказывает девуш-
ка. - Но мне это странное 
имя - Карелия - никогда не 
нравилось. Поэтому в 14 лет 
я его сменила. Стала Ариной 
и взяла фамилию приемных 
родителей, которые для меня 
стали как родные. А сейчас я 
ношу фамилию мужа.

Так, Карелия Зеркалова 
стала Ариной Мордовиной, 
а потом Ариной Забара. То, 
что она приемная, от девоч-
ки никогда не скрывали, но 
любили ее как родную.

- У меня с младенчества 
были проблемы с кожей, и 
я себе придумала, что это 
из-за того, что меня нашли 
в мусорке рядом с рыбными 
очистками. Кожа раньше во-
обще словно чешуйками была 
покрыта. Помню, как папа 
гладил мои детские ручки и 
приговаривал: «Рыбонька 
моя». Это одно из самых те-
плых детских воспоминаний, 
которые останутся со мной 
навсегда, - говорит Карелия-
Арина.

И все-таки мысль «почему 
меня выкинули?» не давала 
ей покоя. Время шло, Арина 
выросла, сама стала мамой. А 
вопрос, где ее родная семья, 
не выходил из головы.

ЗАГАДКА ИМЕНИ
Активные поиски родных 

девушка начала в прошлом 
году. Имена родителей были 
написаны в ее свидетельстве 
о рождении. Мама - Мария 
Ивановна Зеркалова, папа - 
Николай Николаевич Зер-
калов.

- Я думала, что это и есть 
настоящие имена моих мамы 

и папы. Перерыла весь интер-
нет, все соцсети. Но не на-
шла людей с такими имена-
ми и фамилией, - вспоминает 
Арина-Карелия. - Написала 
запрос в полицию, в ответ - 
нет таких.

Но когда «Комсомолка» в 
конце прошлого года опу-
бликовала историю Арины 
на сайте kp.ru, кто-то из чита-
телей в комментариях вспом-
нил, что на местном теле-
в и д е н и и 
была когда-
то програм-
ма «Зерка-
ло», и вела 
ее Калерия 
К а р а м н о -
ва. В одной 
из передач, 
как раз в се-
редине де-
в я н о с т ы х , 
там вышел 
сюжет про 
д е в о ч к у , 
найденную в 
мусоропро-
воде. Види-
мо, органы опеки и назвали 
ребенка в честь той телеведу-
щей! Только две буквы в име-
ни перепутали. Так Калерия 
стала Карелией. А фамилию 
Зеркалова дали по названию 
программы «Зеркало». Имена 
папы и мамы, выходит, были 
просто выдуманы, чтобы не 
было прочерков в этих гра-
фах.

Казалось бы, конец всем 
надеждам - единственная ни-
точка, связывавшая Арину с 
прошлым, привела в никуда. 
Но оказалось, девочку, вы-
брошенную в 1996 году, тоже 
искали…

ПОИСКИ  
С ДРУГОЙ СТОРОНЫ

О существовании сестры 
знали кузина Алена Ефимова 
и родной брат Арины Дми-
трий. Они знали, что папа 
Дмитрия в юности встречался 
с девушкой из неблагополуч-
ной семьи. Жила эта девушка 
с родителями-наркоманами. 
Забеременела, но ребенка до-
мой так и не принесла. Из 

той самой программы «Зер-
кало» родственники в свое 
время узнали, что новорож-
денную девочку выкинули 
в мусоропровод в подъезде 
много этажки на улице Учи-
тельская, куда и захаживала 
«нехорошая семья».

«Мои родные хотели за-
брать новорожденную де-
вочку к себе, но не успели: 
им сказали, что ее уже кто-
то удочерил, - писала в со-
циальных сетях Алена. - В 

опеке нам сказали: девочку 
назвали Калерией, в честь 
ведущей программы».

Поэтому Алена искала 
свою двоюродную сестру, но 
искала она Калерию Зерка-
лову. Вот так ошибка в име-
ни не дала сестрам быстро 
найти друг друга. Если бы 
Алена вбивала в поисковой 
строке в интернете имя Ка-
релия, а не Калерия, то на-
верняка бы нашла сестру 
раньше.

КАК ТЕСЕН МИР
Недавно знакомый Арины 

случайно наткнулся на пост 
в соцсетях про поиск Кале-
рии Зеркаловой. Сопоставил 
все факты в голове, отпра-

вил ссылку Арине. 
Девушка посмотрела 
и ахнула: «Похоже, я 
нашла свою семью!» 
С фото, которое бы-
ло прикреплено к 
посту, на нее смотре-
ли ее двоюродная се-
стра и родной брат.

- Я смотрела на 
парня и не могла 
понять, где же я его 
видела, - рассказала 
«КП» Арина. - Пе-
реслала фото своей 
сестре по прием-
ной семье. И она 
сразу сказала: «Это 

же муж нашей общей 
подружки!» Представ-
ляете, как тесен мир!.. 
Брат всегда жил ря-
дом, а я и не знала…

В тот же день родные созво-
нились. Был 10-й час вечера, 
но Арина не могла ждать - и 
так всю жизнь провела в неве-
дении и догадках. Взяла мужа 
за руку:

- Поехали с моими родите-
лями знакомиться!

ПРАВО НА ПРАВДУ
В поселке под Новосибир-

ском Арину встречали двою-
родная сестра и родной брат, 
затеявшие поиски, а также 

отец и бабушка по папиной 
линии. Здесь девушка и узна-
ла историю своего появления 
на свет.

- Родителям было по 16 - 17 
лет, когда мама забеременела. 
Бабушка и дедушка по мате-
ринской линии были, скажем 
так, нехорошими людьми. 
Наркомания их в итоге сгу-
била. Бабушка меня как раз и 
выкинула, а маме сказала, что 
ребенок умер, - рассказывает 
Арина. - Папа потом вроде 
как у матери спрашивал: «Где 
ребенок? Ты же беременная 
была!» Она ответила - помер.

Найденный отец Арины 
работает, но любит выпить. 
Мама живет в том же селе, 
но в другом доме. Как гово-
рят родственники, женщи-
на она агрессивная, дружит 
с бутылкой, так что с ходу к 
ней являться на порог Ари-
не не советовали. Боялись за 
девушку.

- Мне дали ее телефон, и 
я решила ей написать. От-
правила сообщение: «Здрав-
ствуйте…» - и по имени-
отчеству к ней обратилась. 
Она спросила: «Вы кто?» Я 
полушутя написала: «Твой 
1996 год». После этого она 
меня заблокировала. Значит, 
все-таки помнит, - продол-
жает Арина. - У нее, кроме 
меня и моего родного брата 
Димы, было еще двое сыно-
вей от других мужчин, но их 
отдали в детские дома. Где 
они сейчас, никто не знает.

После встречи с родней в 
жизни Арины ничего карди-
нально не поменялось. Бли-
же всех ей стала двоюродная 
сестра, которая и затеяла ее 
поиски. Но Арина все равно 
очень рада, что нашла родню.

- Знаете, это очень важно - 
иметь родственников, род-
ных по крови людей, - гово-
рит Арина. - И я не жалею о 
том, что узнала правду о своих 
родителях и о своем появле-
нии на свет. Думаю, каждый 
человек имеет на это право.
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Арина всю жизнь хотела найти родных, 
несмотря на то, как они с ней обошлись.
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Родной брат Дима и двоюродная сестра Алена знали 
о существовании сестры и пытались разыскать ее. 

Всего из-за двух букв поиски 
затянулись - ведь родственники 
искали Калерию, а не Карелию. 

Девушка, которую младенцем 
выбросили в мусоропровод, 
нашла свою семью
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Народный артист Алек-
сандр Панкратов-Черный 
много снимается, на пен-
сию не жалуется - с над-
бавкой она составляет 44 
тыс. руб. Но сочувствует 
коллегам-немосквичам. 
Александр Васильевич не-
давно вспомнил, как од-
нажды на гастролях под-
нял бокал за приличные 
пенсии коллег - народных 
артистов. Тут-то и случил-
ся казус: выяснилось, что 
не всем так повезло, как 
Панкратову-Черному.

У народного арти-
ста Михаила Боярско-
го, живущего в Санкт-
Петербурге, пенсия 
около 20 тыс. руб. Он не 
жалуется: подрабаты-
вает и нянчит внуков. 
У его землячки Эдиты 
Пьехи выходит в два раза 
больше, чем у Боярско-
го, из-за… шахтерской 
надбавки в 25 тысяч руб. 
«В свое время губернатор 
Кузбасса Аман Тулеев при-
своил мне звание «Почет-
ный шахтер», - рассказы-
вала певица. - Этот титул 
приняла с гордостью, ведь 
у меня биография шахтер-
ская: родители и брат ра-
ботали на шахтах. Вот в 
память о них меня и на-
градили шахтерской пен-
сией».

Борис Грачевский полу-
чает пенсию в районе 27 
тыс. руб. и знает, что ес-
ли бросит работать, то по-
лучит надбавку за то, что 
является лауреатом Госу-
дарственной премии. Но 
Грачевский, у которого 
месяц назад родился сын, 
говорит, что не собира-
ется становиться нера-

ботающим пенсионером, 
ему нравится активная 
жизнь.

У легенды телеэкра-
на Николая Дроздова 
пенсия - около 30 тыс. 
руб.: «Нам с женой бы 
хватило, конечно, но 
приходится помогать 
дочке и двоим вну-
кам». Этой весной 
Николай Никола-
евич получил два 
крупных кон-
тракта - теперь 
вы его можете 
видеть в ре-
кламных паузах 
на ТВ. Дроздов 
рекламирует ме-
дицинский пре-
парат и напиток.

Прилично за-
рабатывает и 
телесваха Ро-
за Сябитова и не 
стесняется пен-
сии - это около 
15 тыс. руб. «У ме-
ня выслуга более 30 
лет, но я никогда 

не хвалилась этим. Дети и 
так знают, что я трудого-
лик, - объяснила Сябитова 
«КП». - Поэтому буду ра-
ботать, пока не выживу из 
ума. Мы понимаем, что 14 
тысяч - даже не прожиточ-
ный минимум, этой суммы 
может хватить только на 
коммунальные платежи. Я 
никогда не отказывалась от 
помощи государства, но и 
не рассчитывала на нее. Я 
ценю комфорт. Ради этого 
работаю с 18 лет». Когда 
Роза стала оформлять до-
кументы на пенсию, то 
узнала, что вылетел один 
из трудовых периодов: не 
оказалось нужных доку-
ментов. Узнав, что они 
добавили бы к пенсии 
всего 100 рублей, Сяби-

това отказалась тратить 
время.

Телесваха делится сво-
им рецептом счастливой 
пенсии: «Инвестировала 
в образование детей, что-
бы, став взрослыми, они 

не были моей про-
блемой. Пока дети 

оправдывают мои 
надежды».

Пенсия у Аллы Пуга-
чевой приличная всего 
третий год. Благодаря 
надбавке. С января 
2018 года столич-
ным пенсионе-
рам, имеющим 
звания заслужен-
ных и народных 
артистов (СССР, 
РСФСР, РФ), на-
числяют к базовой 
пенсии ежемесяч-
ную компенсацию в 
размере 30 тыс. руб. 
До надбавок Прима-
донна получала всего 
17 тысяч, а бывало, и 
меньше. Об этом ее 
муж Максим Галкин 
рассказал в интервью 
для youtube-канала 
GazLive: «Когда Алла 
впервые решила узнать, 
какая у нее пенсия, она 
была 2000 рублей. У Леон-
тьева на тот момент - это 
было лет 10 назад - пенсия 
была 10 тысяч. И то только 
потому, что он оформил себя 
как балетного». Сейчас с ком-
пенсацией пенсия народной 
артистки СССР приближа-
ется к 50 тыс. руб. 

Кстати, к вопросу о «ба-
летных надбавках», 
которые имеет Леон-
тьев. На днях ректор 
Академии русского 
балета имени Вагано-
вой 46-летний Нико-
лай Цискаридзе в онлайн-беседе 
с оперным певцом Юсифом Эй-
вазовым рассказал: «Мне было 33 
года, когда я оформлял пенсию: 
я пришел в собес, там сидели ба-
бушки. Когда они услышали, что 
мне дали пенсию больше, чем им, 
они чуть не побили меня!»

Цискаридзе получает досрочную 
трудовую пенсию. Ее начисляют 
артистам балета, исполнявшим 
сольные партии, со стажем от 15 
лет. Николай Максимович уверя-
ет, что не знает точного размера 
пенсионных начислений, но, по 
примерным оценкам, это около 
20 тыс. руб.

Кроме того, Цискаридзе - лау-
реат Государственной премии, за 
это тоже положена надбавка, но 
только для неработающих пен-
сионеров, так что пока артисту 

она не начисляется. 
Многие артисты еще 

и орденоносцы. 
Но и надбавка за 

ордена - это до-
полнительное 
материаль-
ное обеспе-
чение (ДМО) 
и начисля-

ется только 
неработаю-
щим артистам-

пенсионерам. 
Так, полным 
кавалерам ор-
дена «За заслу-
ги перед Отече-
ством» (среди 
них, например, 

Юрий Соломин и 
Татьяна Дорони-

на) доплачивают 
по 22 тысячи. Ка-

валерам ордена «За 
заслуги перед Отече-

ством» II степени (Алек-
сандра Пахмутова, Олег 
Стриженов, Валентин 
Гафт, Владимир Мень-
шов) по 17 тысяч. Раз-
мер ДМО индексиру-
ется, так как привязан 
к базовому размеру 
соцпенсии.

70-летняя На-
дежда Бабкина  ко-
лесит с гастролями, 
поет, играет в спек-
таклях, руководит 
театром «Русская 

песня», снимается в «Модном 
приговоре». Зарабатывает прилич-
но: говорят, что месяц ее недавнего 
лечения от пневмонии обошел-
ся почти в 2 млн рублей, так как 
звезда выбрала госпитализацию 
не по ОМС. Но и пенсия лишней 
не будет: она у народной Бабкиной 
- примерно как у Примадонны. 

Среди актеров приличная пен-
сия у работающего и востребо-
ванного в сериалах и на ТВ Юрия 
Стоянова - немногим больше 60 
тыс. руб. Набежали они Юрию 
Николаевичу благодаря надбавке 
за звание заслуженного и награды.

У заслуженной артистки Елены 
Прокловой и народных - Елены 
Яковлевой и Татьяны Догилевой 
- раньше пенсия была около 15 
тыс. руб., а теперь увеличилась на 
30 тыс. руб. 

Чужой карман 
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У Юрия 
Стоянова 

пенсия всем 
на зависть - 

больше 
60 тысяч.

Скромные регионалы
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КОНКРЕТНО

КОМУ
СКОЛЬКО

ОТ 50 ДО 60 ТЫС. РУБ.
Татьяна Доронина, 
Юрий Соломин, 
Александра 
Пахмутова, 
Владимир Меньшов, 
Юрий Стоянов, 
Борис Моисеев

Надежда Бабкина, 
Алла Пугачева, 
Елена Яковлева, 
Татьяна Догилева, 
Елена Проклова, 
Эдита Пьеха, 
Александр Панкратов-Черный

ОТ 40 ДО 50 ТЫС. РУБ. ОТ 20 ДО 30 ТЫС. РУБ.
Борис 
Грачевский, 
Михаил 
Боярский, 
Николай 
Дроздов 

Роза 
Сябитова 

привыкла рассчитывать только 
на себя. Но и от господдержки 

не отказывается.

Подготовила Ирина ВИКТОРОВА.
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От пенсии до пенсии 
живет Стоянов весело

Борис Грачевский 
получит надбавку, 

если бросит 
работать. 

Но не хочет.

Москвичи с надбавками
Окончание. Начало стр < 1.

Народный артист Алек-

КСТАТИ
Средняя пенсия  

в России 
в 2019 году, 

по данным Росстата, 
составила 

14 163 рубля.
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Эдите 
Станиславовне 
платят шахтерскую 
надбавку.
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